

geführt worden; jetzt haben die Apostel angefangen zu predigen. Wie viele haben sofort geglaubt und sich taufen lassen? (Dreitausend.) Jetzt war die Kirche vollendet, und sie wurde von nun an alle Tage größer.

Als sie sich schon über viele Länder ausgebreitet hatte, nannte man sie die „allgemeine“ oder „katholische“ Kirche.

II. (Heutige Verfassung der Kirche.) Wie lange wollte Jesus die Kirche fortbestehen lassen? (Bis zum Ende der Welt.) Das sieht man aus dem Versprechen, das Jesus den Aposteln gegeben hat, nachdem er ihnen aufgetragen hatte: „Gehet hin und lehret alle Völker und taufet sie . . . und lehret sie alles halten, was ich euch geboten habe.“ Welches Versprechen hat Jesus dann hinzugefügt? („Siehe, ich bin bei euch alle Tage bis ans Ende der Welt.“) Das Lehren und das Taufen und das Leiten der Gläubigen soll also dauern bis ans Ende der Welt; denn bis ans Ende der Welt will Jesus dazu beistehen. Können aber die Apostel selbst bis ans Ende der Welt dieses Amt ausüben? — Die Apostel müssen also Nachfolger haben, auf welche ihr Amt und ihre Gewalt übergeht. Welche sind das? (Die Bischöfe.) Weil die Kirche jetzt schon auf der ganzen Erde ausgebreitet ist, gibt es sehr viele Bischöfe, über tausend.

Jeder Bischof ist geistlicher Vorsteher über ein bestimmtes Gebiet, über einen bestimmten Bezirk. Wie nennt man das Gebiet oder den Bezirk eines Bischofs? (Diözese.) Mancher Bischof hat ein gewisses Vorrecht vor mehreren anderen Bischöfen. So steht der Bischof von Wien über dem Bischofe von St. Pölten und dem Bischofe von Linz; er kann diese Bischöfe z. B. zu einer Beratung über den Zustand der drei Diözesen Wien, Linz und St. Pölten einberufen. Den Bischof von Wien und alle Bischöfe, die einen solchen Vorrang haben, nennt man Erzbischöfe.

Welcher Bischof aber steht über allen anderen Bischöfen? Der Bischof welcher Stadt? (Der Bischof von Rom.) Warum gerade der Bischof von Rom? (Weil Petrus die letzten 25 Jahre seines Lebens in Rom seinen Sitz gehabt hat.) Auf welchen Bischof ist also das Recht des heiligen Petrus, Oberhaupt der Kirche zu sein, übergegangen? (Auf den Bischof von Rom.) Das ist ganz klar. Auf welchen anderen Bischof hätte das Recht des heiligen Petrus übergehen sollen? Wie nennt man den Bischof von Rom, weil er so wie einst Petrus das Oberhaupt der ganzen Kirche ist? (Den Heiligen Vater oder Papst.) Wie heißt unser gegenwärtiger Heiliger Vater? —

Die Apostel
müssen
Nachfolger
haben;

die Bischöfe

(Diözese,
Erzbischöfe);

der Bischof
von Rom
Nachfolger
des Petrus

(„Papst“
Pius X.)